

	Pesetas
Año...	5,00
Semestre...	2,50
Extranjero, año...	10,00
Número suelto...	00,05
Idem atrasado...	00,10

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 19 de Febrero de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

NUESTROS COLABORADORES

## Culto al porvenir.

Y lo mismo nos pasa en España. El inglés, francés, alemán ó yanqui que va á Italia ó viene acá no más que á buscar el reflejo de los siglos que pasaron nos insulta á los españoles y á los italianos de hoy, que valemos de ordinario bastante más que ese pobre mequetrefe, á quien su ignorancia le hace petulante.

Son vulgarísimas reflexiones fundadas en lo que un inglés que conoce y quiere á Italia. Mr. Richard Bagot, ha dicho en un libro que traducido por Juan L. Zaltavull y con un prólogo mío acaba de aparecer en castellano. Se llama: «Los italianos de hoy».

«Son muchos—dice Bagot—los libros ingleses que tratan de Italia, de su arte, de su historia, de sus monumentos, de su pasado glorioso, pero son pocos los que se ocupan de su presente y de la vida doméstica, de los caracteres y de las aspiraciones de los italianos de hoy. Nosotros, ingleses, hemos sufrido la equivocación de asociar nuestro amor tradicional por Italia con una casi total indiferencia hacia los italianos ó con un erróneo concepto de estos italianos. Esto ha dado por resultado—no titubeo en afirmarlo—quela así llamada amistad inglesa para con Italia no ha sido acogida por los italianos con aquella cordialidad que se habría obtenido si quien la profesaba no hubiese demostrado claramente que consistía en una admiración estética y sentimental por una Italia del pasado, más que en un simpático aprecio por el fuerte, viril y valeroso pueblo que ha hecho y está haciendo la Italia de hoy».

En otro pasaje nos pone Mr. Bagot en guardia contra los que juzgan á otro pueblo extranjero tomando por tipo el emigrante que de éste llega á aquél. El emigrante rarísima vez es bien juzgado, y aun juzgándolo bien, no representa, ni con mucho, el tipo medio de un país cualquiera. Es, por lo menos, un desarraigado de grado ó por fuerza. Y á este juicio somero y nada imparcial se exponen en América tanto los italianos como los españoles. El emigrante es casi siempre un pobre, y el pobre es siempre y en todas partes si injustamente tratado, más injustamente juzgado. Y más en países nuevos, envanecidos con su riqueza. Lo que sé yo muy bien, por haber sido testigo de la brutal injusticia con que en mi nativo país vasco se juzga al pobre inmigrante castellano, gallego ó aragones, al maqueto como allí le llaman los bárbaros beocios envanecidos con una riqueza amasada con el sudor de ese maqueto. Y encima relinchan

proclamando una superioridad que no se cuidan de afirmar más que con relinchos y otras groserías de vacua petulancia. Mientras se trata de colaborar á la producción llaman al de fuera, pero así que llega la hora de repartirse el producto se vuelven contra él. Es lo humano.

Más dejando esta digresión de desahogo, vuelvo á aquéllo de que no es cosa de que convirtamos nuestros países en meros museos de antigüedades para satisfacer la vanidad de los turistas, que se contentan con decir que han visto algo famoso sin haberlo en realidad visto.

Y no es que yo, como Marinetti, clame porque se derriben todas esas obras del pasado, las venerables reliquias de lo que fué. Todo lo contrario, soy de los más ardientes defensores de su servación. Pero, ante todo y sobre todo, para nosotros, no para los que vengan á visitarnos como á vichos raros. Me duele el que toquen á cualquier monumento, por insignificante que parezca, de lo que fué; pero me duele por mí, por nosotros, no porque así nos lleguemos á ver privados de la propina del turista. No es por fomento del turismo, es por defender el alma por lo que defiende esas reliquias.

No creo que debe tenerse en casa el retrato del abuelo ó una reliquia de su labor en vida para que vengan á contemplarla los de afuera, sino porque es del abuelo, por culto á nuestros muertos, que es el culto á los aun no nacidos, á los que vendrán. Puesto que es por culto al porvenir por lo que predico el culto del pasado. Sé que mis descendientes nonatos, que piden vida desde el fondo de mi conciencia, no son más que las almas de mis ascendientes que piden resurrección.

MIGUEL DE UNAMUNO.

CRÓNICA.

## TIPOS SOCIALES

### LOS GRAVES

Dijo no sé que sabio, que lo más serio que Dios había creado en el reino animal era el burro; pero no estoy conforme con el sabio que indudablemente no se había fijado en los seres humanos, graves por sistema.

Es abundantísimo en la sociedad este tipo, que jamás la risa entremovió sus labios, y que sólo expresa su opinión por medio de regateados monosílabos.

El setenta y cinco, por ciento, ó algo más de estos tipos graves lo son por convencionalismo, es decir, que puede afirmarse de ellos que la seriedad está en razón directa de su ignorancia é inversa del fósforo de su cerebro.

La gravedad extremada que adopta el tipo serio es un disfraz para evitar el tener que emitir su opinión en un asunto determinado, esquivando así, no la discusión, sino el demostrar que carece de conocimiento de lo que se trata.

Las circunstancias algunas veces obligan al grave á emitir su opinión, y entonces se presenta tal como es, huero.

En una reunión se discutía el problema de la mendicidad, y tanto se estrechó á uno de estos tipos para que emitiera su opinión que el pobre hombre después de toser y mirar al auditorio exclamó: ¡Ah la mendicidad! Hay muchos mendigos; un porción de cosas podría decirse...

El auditorio desfiló diciendo un porción de cosas del hombre que hasta entonces había sido area cerrada.

Entre nuestros políticos abunda la clase que retratamos; estos salen del paso en cualquier consulta con dos ó tres frases que tienen aprendidas. Si les habláis de las ideas socialistas, sólo os contestan *utopías*, si de los católicos *oscurantismo*, y de esos conceptos luminosos no le sacareis nunca.

No es tipo dañino á la sociedad: antes el papel de los hombres graves se cotizaba á buen precio, hoy la humanidad los va conociendo y en vez de considerarlos como sabios, les considera como unos soberanos majaderos, que sólo se engañan á sí mismos.

FRANCISCO ZAPATA.

Almazán, Febrero 1914.

## Un baile de máscaras

Diálogo entre «fríega-platos»

—¿Qué hay, Currinche?  
—¡Ola, Silbuestra!  
—¿Dónde vas tan escapada?  
—Chica, pues voy á paseo más alegre que unas pascuas porque Silbuestra ¡no sabes las fiestas que se preparan!

—Yo, nada sé.  
—Pues lo que oyes.  
—Cuéntame algo, dime, que ya me *ties* azará

—¡Anda la osa! tu estas fresca sin saber ni una palabra.

—Pues verás: nos preparamos á dar un baile de máscaras que deje á aquél otro *monstro* que dieron á la clase alta chiquitito y en mantillas.

—¡Quita el pistón!  
—Oye y calla.

—En él, de lo más lucido de la gente de pestaña tomará parte, y algunos de alto copete y calaña

—¿Y quiénes son esos niños ú niñas de tal prosapia?

—Yo de todos no me acuerdo ni de todas, pero... ¡calla! tengo por aquí una lista de las que mejor se bailan el tanguito argentino ese el *retuesten*, la *polaca* y *lós* esos bailes nuevos que baila la *aristocracia*.

—Pues *lémela*.

—Val momento, y no te quedas *pasmá*

de la gente postinera que presume y que... allá vá

La *Botonas*, el *Guisopo* el *Carrillos* y el *Zarsal*

La *Roma* con la *Carroñas* y sus chicos además

La *Preñadota*, el *Pucheta* El *Prin* y otros muchos más que me guardo en el *bolsillo*

por no quererte cansar,

—¿Y los disfraces?

—Preciosos.

—La *Carroñas* de *Alcotan* y sus chicos de *otententes*

*Botonas* de *Rayna Rial* irá de *polínehinela*,

la *Manquilla* y pá final de *oso* *Mariano* el *Boceras*

y el *Morros* de *Pavo Rial*

—¿Conque te gusta?

—Muchísimo.

—Con esto creo que iras

—Anda ninchi, ya lo creo,

—Pues adios y tu diras *ande quies* que nos vistamos

—Eso tú lo pensarás.

—Pues hasta el domingo, y ojo que no te *güelvas* atrás

no te pase igual que aquellas de la alta esfera social

que se están bailando solas el rigodón pan con pan y las *encitan* á un baile y las *primas!* no van y rabian porque con gana si se deben de quedar

—Pues nosotros á gozarla y que ¡viva el carnaval!

—Y el que venga atrás que *arree* y que ¡a gozar!

—¡A gozar!

—Adios conque á divertirse y ¡venga de ahí!

¡A bailar!

L. L. L.

Burgo de Osma, Febrero 1914.

LOS INDUSTRIALES están convencidos de los inmejorables impresos que presentamos y de nuestros precios.—Servicio rápido. M. REGLERO YHNOS.

LETRAS ESCOGIDAS

## ¿QUÉ ES EL DELINCUENTE?

Para la fuerza pública, el delincuente es un hombre que persigue con objeto de prenderle; para el juez, es un hombre que ha infringido tal ó tales artículos de la ley, y á quien hay que aplicar tales otros; para el empleado en la prisión, un hombre que permanecerá en ella meses ó años, y que según, esté ó no bien organizada, procurará que trabaje, que se corrija, ó solamente que no alborote, ni se escape. El director de la penitenciaría; el empleado que comprende y quiere cumplir su elevada misión, necesitan y quieren saber algo más, y por lo que resulte de la causa se enteran de los antecedentes del penado antes de cometer el delito, de la clase y circunstancias de éste, de si es ó no el primero, de su conducta en la cárcel, teniendo en cuenta además la que observa en la prisión.

Con todos estos datos, el visitador quedará tal vez lleno de dudas, de perplejidades, ó hará afirmaciones diversas ú opuestas, y que habrán de influir en su modo de proceder y en los resultados que obtenga.

El hombre, ¿es un sér racional que puede abstenerse de la acción reprobada ó realizar la acción laudable, según sea su voluntad, ó es el esclavo de su organismo, y hace el mal sin culpa y el bien sin mérito? Se comprende que, según la respuesta que se dé á esta pregunta, se formará una idea muy diferente del hombre, y si hay lógica, al tratar de consolarle y corregirle se procedería de muy distinta manera.

Decimos el hombre, porque aunque hay autores de ciencia y autoridad que prescinden de lo que es el hombre para no ocuparse más que del criminal, esto no es científico, ni serio. Ellos que tanto gustan de equiparar los delincuentes á los enfermos, sería de ver como enseñaban Patología sin saber Fisiología ni Anatomía; cómo determinaban los trastornos de un órgano ignorando sus funciones normales, y cómo definían la enfermedad desconociendo lo que es la salud. La idea que se forme del delincuente tiene que corresponder

á la que se tenga del hombre, dígame ó no se diga, véase claro ó no se vea.

Los asuntos no se cortan por donde quiere el que los trata; hay que tomarlos como son, con todas sus dimensiones, y el que contra razón y lógica los mutila por huir de la dificultad, cae en el error. Por causas que no debemos investigar aquí, en las prisiones hay individuos de hospital, de manicomio y de hospicio, que tienen deficientes ó trastornadas sus facultades intelectuales ó sufren los accesos, los arrebatos ó los abatimientos de alguna grave enfermedad. Aparte de estos casos, que es de desear y presumir que serán más raros cada vez, *mayoría* de los delincuentes son hombres que tienen con los que no han delinquido *más semejanzas* que la *diferencias*, sin lo cual sería vano empeño tratar de consolarlos ni de corregirlos. Para rectificar sus errores partimos de *nuestra* razón, considerándola idéntica á la *suya*, sino en *cantidad* en *calidad*; cómo, si no, habíamos de comprenderlos, ni ellos entendernos á nosotros?

El gran matemático y el que no sabe más que aritmética elemental difieren en la extensión de sus conocimientos, pero concuerdan en que dos y dos son cuatro, en que una cantidad de la que se sustrae una parte disminuye, y si se le añade aumenta, etc. El que quiere dar á un delincuente, sea instrucción primera, sea nociones de alguna ciencia ó arte, sigue los mismos procedimientos que para enseñar al hombre más virtuoso, y aprenderá mejor ó peor por que tenga más ó menos aptitud ó mejor ó peor voluntad de aprender, no porque sea más ó menos honrado. En la esfera intelectual no hay diferencia entre el que la ley condena y el que no ha infringido la ley; un docto puede ser malo, y un ignorante puede ser bueno.

En la esfera moral, en la afectiva, aparecen las diferencias, pero el análisis halla las semejanzas.

Prescindiendo, como hemos dicho, de los casos patológicos, de algunos monstruos que no se tienen por enfermos, aunque probablemente la estarán, y que, estenlo ó no, son excepciones, la regla es que el delincuente que infringe la ley moral no la desconoce; que aunque haga mal, comprende el bien; que aunque profane muchas cosas santas, hay otras que respeta. En aquella masa considerada por muchos como homogénea, y en la que todo es preternatural, hay mucho de natural, de humano á veces de sublime; si, de sublime aunque la afirmación parezca ridícula á los que están más dispuestos á reír que á observar.

Los sentimientos de familia es raro que falten del todo, y algunas veces es grande el cariño á los padres, á los hijos, á los hermanos, á la esposa. El amor á la patria y á la humanidad se revela en ocasiones con riesgo de la vida.

Los periódicos dan noticia de los delitos que en los presidios cometen los presidiarios, pero no de sus buenas acciones, tan difíciles y tan meritorias; el que tratara de investigarlas y las publicase, prestaría



CORREO MADRILEÑO

De lunes á jueves.

Madrid, 18 Febrero 1913.

El conde de Romanones ha manifestado á los periodistas que uno de estos días emprenderán varios exministros de su partido algunos viajes de propaganda electoral, recorriendo, entre otros, los distritos de Logroño, Barcelona, Sevilla, Valladolid, Valencia, Burgos, Málaga, Murcia La Coruña y Cádiz.

Anoche se verificó en el Círculo liberal la reunión de los comités liberales para hacer la proclamación de los señores conde de Santa Engracia y Lázaro Galdeano. El acto lo presidió Romanones.

De provincias.

La policía de Castellón ha descubierto una partida de falsificadores de moneda que su centro de operaciones, lo tenían en esta capital. Pudieron ser detenidos cinco de ellos que poseían gran cantidad de metal é ingredientes para la lucrativa industria.

La maquinaria no ha podido ser recuperada porque se la llevaron otros sujetos que huyeron.

—En Bilbao, numerosos grupos de la Gubentud socialista han rreecorrido los establecimientos recogiendo infinidad de firmas contra la guerra de Africa.

—La huelga de alpargateros de Castellón se ha agravado considerablemente. En la actualidad el número de los obreros que no trabajan asciende á 2.500.

—A las diez de la mañana del día 17 pudo ser sofocado el incendio de Avila.

Supónese que la causa del incendio fué originada por haberse arrojado el rescoldo de un brasero en una cuadra. Venticinco easas fueron pasto de las llamas.

El obispo ha encabezado la suscripción con mil pesetas para socorrer á los perjudicados.

EXTRANJERO

A consecuencia de los graves sucesos que últimamente se han desarrollado en Méjico, los Estados Unidos han acordado enviar con urgencia tres acorazados al puerto de Veracruz además de los buques yanquis que se encuentran en aguas mejicanas.

Según diferentes despachos que se han recibido, á las mismas puertas de la capital han ocurrido sangrientos choques entre los partidarios de Villa y los de Huert.

—En la Cámara de los diputados de Tokio se produjo días pasados un escándalo monumental, durante la discusión de un proyecto de ley relativo al comercio.

El presidente, incapaz de mantener el orden, levantó la sesión, presentando luego su dimisión. Las urnas fueron rotas.

En las proximidades del Parlamento la policía dió diferentes cargas; sin embargo sesenta de estos, prefirieron dimitir á ejecutar las órdenes que habían recibido.

—Noticias recibidas de Nueva York acusan que en aquella ciudad ha caído una nevada grandísima que impide el tráfico. Trece mil obreros están ocupados en la limpieza de las calles y aun con eso, la nieve tardará en desaparecer dos semanas.

Junta gestora de ferrocarriles.

Celebró ayer tarde sesión bajo la presidencia del señor Sanz Encabo. Asistieron los vocales Sres. Sánchez Malo, Vicén, Arjona, Granados, Marco (V.) Ramirez, Giménez (J.) Cacho, Rioja, Iniguez, Martialay, Noguerol, San Martín, Romero Iglesias, Sánchez-Malo Granados y Palacio.

D. Benito Sanz dió las gracias á la Junta por haber concedido la presidencia honoraria de la misma al Sr. Presidente de la Diputación.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

El Sr. Presidente manifestó que el objeto de la sesión era el de oír el parecer de la Junta para que lo tuviera en cuenta la Comisión que, compuesta de los Sres. Sanz y D. Basilio Jiménez saldrá hoy á Madrid pa-

ra ultimar el contrato relativo al proyecto del estratégico B. S. C. con el representante de la casa constructora señor Solms, y al mismo tiempo ocuparme del directo de Madrid á Francia pasando por esta capital.

El Sr. Granados dió á conocer una interesante carta por la cual una personalidad le comunica impresiones acerca del proyecto del directo de Madrid á Francia y que en determinados centros había extrañado el silencio de Soria en este importante asunto.

El Sr. Vicén manifestó que Santander pretendía que la subasta del proyecto de ferrocarril Burgos-Ontaneda fuese simultánea con la del B.-S.-C.

D. Pallo Romero y los señores Llorente, Iglesias y Palacio, expusieron su opinión respecto al proyecto del directo de Madrid á Francia y se acordó que el presidente de la Junta telegrafíase á los señores ministro de Fomento y Presidente del Consejo y rogar á otras entidades y corporaciones que lo hiciesen asimismo á dichas personalidades para demostrar que la provincia de Soria tiene un interés decidido en que ese ferrocarril sea construido y que para ello prestaría todo el apoyo moral y material que sus medios le permitan.

En esa defensa Soria cumplirá con su deber y para conseguir que se haga justicia á sus legítimas aspiraciones empleará todos los medios legales de defensa que las circunstancias exijan.

El Sr. Martialay expuso y razonó su criterio para que no se acceda á prórrogas en el contrato con el Sr. Solms para la construcción del estratégico B. S. C. y, conforme con su criterio y el del Sr. Iglesias se acordó que la Comisión requiera garantías para acceder á nuevos compromisos.

A propuesta del Sr. Rioja se concedió un voto de confianza á la Comisión para que resuelva en Madrid, en unión de las demás provincias interesadas, lo que estime más acertado.

EN EL TEATRO

La función benéfica.

Con un lleno rebosante hasta el extremo de haberse agotado las localidades, tuvo lugar el lunes último la función teatral á beneficio de la Asociación de Caridad.

Como estaba anunciado, pusieron en escena por el Cuadro Artístico de Numancia, bajo la dirección acertadísima de D. Antonio Carrillo las obras «Sin querer» y la «Fuerza bruta», de Benavente y el entremés de los Quinteros «Los chorros del oro».

Establecer distingos en cuanto al desempeño de papeles por parte de cuantos aficionados y señoritas tomaron parte en la representación sería además de difícil imposible, pues todos rayaron á gran altura interpretado y caracterizando á

los personajes con tanta exactitud y desenvoltura como pueda hacerlo la mejor compañía que ha pasado por nuestro Coliseo.

Vaya pues nuestra enhorabuena á los organizadores de tan agradable y culto espectáculo; al Casino de Numancia por contar con un Cuadro Artístico envidiable, á los jóvenes aficionados y señoritas que con tanto acierto trabajaron y al director escénico Sr. Carrillo.

Los pobres de Soria y la Asociación de Caridad les agradecen en el alma el empeño y voluntades que pusieron todos para la mejor realización de tan hermoso acto.

Y al público soriano nuestro aplauso también por su espontaneidad en concurrir como siempre que se le hace un llamamiento á estos actos de Caridad y humanitarismo.

LAS ELECCIONES

En el distrito de Soria

D. Juan Aragón y Martínez.

Es un hecho la presentación de la candidatura de este querido amigo nuestro para luchar por el distrito de la capital en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

El Sr. Aragón y Martínez es un joven inteligente y culto, animoso y con una voluntad decidida para ponerla siempre y en todo momento al servicio de este país que es el suyo, y en el cual tiene puestos todos sus afectos y es motivo de sus más nobles aspiraciones.

Contra lo que pueda suponer la opinión de los que no conocen al Sr. Aragón, no es un señorito pagado de sus medios de fortuna, de la que no se acuerda para nada, sino un hombre avezado en las luchas de la vida y que sabe que los resortes de más valor en su desarrollo consisten en el trabajo, en la laboriosidad y en el buen empleo de toda actividad.

El PORVENIR CASTELLANO que no se debe ni se deberá á ningún partido político ni á ninguna personalidad, tiene para el Sr. Aragón afectos y consideraciones que él merece y nosotros le otorgamos por el título único con que aquí estimamos esos valores: por el de la amistad sincera y leal.

No tenemos con nadie otros motivos de compenetración espiritual ni podemos ni queremos tenerlos, ni nadie que nos conozca podría pretenderlos en ningún caso. El Sr. Aragón nos conoce y él, como todos nuestros amigos, saben que á título de tales estamos siempre dispuestos á cumplir con nuestros deberes sin menoscabar los de nadie.

Para nosotros y para cuantos ven las cosas desapasionadamente D. Juan Aragón tiene la legítima aspiración de representar á su tierra en el Parlamento. Ni siente la vanidad de poseer un acta,—vanidad que podría satisfacer fácilmente en un país como España donde la conciencia política está dormida ó pervertida—ni se inicia en política para ser un profesional más. Sabe que al entrar en este nuevo cauce de su vida encontrará abrojos, desengaños, disgustos y hasta perjuicios, pero todo ello representa poco ante la idea de ser útil á su tierra y á sus paisanos con cuyas necesidades y aspiraciones quiere compenetrarse para defenderlas y apoyarlas en todo momento y en todas partes.

Sabe también adonde va, y su candidatura cuenta con el apoyo

entusiasta de elementos valiosos en número y en calidad.

El Sr. Aragón y sus amigos plantean una lucha con toda nobleza y lealtad, y uno y otros esperan tranquilos la decisión del cuerpo electoral.

\*\*\*

El Sr. Vizconde de Eza lleva representando este distrito 14 ó 15 años. Su posición política es hoy más alta que nunca. Cuenta en el distrito con fuerza y con amigos también leales y valiosos, y si á esto se añade el apoyo oficial, poco se necesita pensar, para decir que la lucha entre el Sr. Marichalar, candidato adicto, y el liberal independiente Sr. Aragón va á ser empeñada y tenaz.

\*\*\*

Los Sres. Castillejo y Acedo, cada uno con sus respectivos elementos siguen recorriendo los pueblos del distrito de Agreda y procurando ganarse la voluntad de los electores.

\*\*\*

En el distrito de Almazán-Medina, sigue siendo indiscutible su antiguo diputado Sr. Martínez Asenjo y el de Burgo de Osma continúa hasta ahora sin oposición el candidato liberal-romanonista don Julián Muñoz.

COMO SERAN LAS CORTES

De nuestro colega «El Imparcial» de Madrid, entresacamos los siguientes datos estadísticos del resultado que ofrecerán en toda la Nación las próximas elecciones de representantes en Cortes. Conste que dichos datos estadísticos son los lanzados á la publicidad por el eminente electorero nacional señor conde de Romanones:

El «Diario Universal» publicó anoche la anunciada predicción electoral. Es un trabajo muy interesante porque, aun estando sujeto á las rectificaciones de la realidad, se funda en un conocimiento profundo de la situación de las fuerzas políticas.

Va encabezado el trabajo con un artículo en que se censuran agriamente las artes electorales del Gobierno. Luego examina los preparativos de la lucha provincia por provincia y distrito por distrito. Y, por último, resume todo lo anterior con las siguientes cifras, que representan la composición aproximada del futuro Congreso.

Mayoría	244
Liberales	70
Demócratas	24
Reformistas	12
Carlistas	8
Republicanos y socialistas	20
Regionalistas	10
Integristas	2
Mauristas	8
Independientes	10
TOTAL	408

Termina su trabajo el «Diario Universal» con la siguiente estadística:

Cortes de 1901: Mayoría liberal, 232.—Gamacistas, 16.—Silvelistas 73.—Tetuanistas, 11.—Romeristas 12.—Unión Nacional, 4. Carlistas, 6.—Republicanos, 15.—Independientes, 8.—Catalanistas, 3.

Cortes de 1903: Mayoría conservadora, 243.—Tetuanistas, 6.—Romeristas, 7.—Liberales, 61.—Demócratas, 21.—Republicanos, 32. Bizcañarras, 2.—Catalanistas, 4.—Carlistas, 7.—Integristas, 1.—Independientes, 10.

Cortes de 1905: Mayoría liberal, 214.—Conservadores, 120.—Republicanos, 29.—Carlistas, 4. Integristas, 2.—Independientes 6.

Cortes de 1907: Mayoría conser-

un gran servicio. Si alguno, con los medios de que carecemos, emprehendiese esta buena obra, puede encabezarla con el hecho que acabamos de saber (1), de un penado italiano que se ha suicidado para que su mujer pudiera casarse con un hombre que mantuviese á sus hijos, sumidos en la mayor miseria. Suponemos que, distinguiendo el sacrificio del suicidio, no se nos acusará de elogiar acciones dignas de vituperio.

CONCEPCIÓN ARENAL.

RÁPIDA

RATOS DE OCIO

Estoy en el paseo; el paseo está poco animado, no se sabe porqué, pero lo cierto es que lo está; frente á mí hay un grupo de niñas que juegan, gritan, corren, saltan y armonizan con su inquietud, la monotonía reinante. La calma siempre es y ha sido la favorecida por nosotros; nuestro espíritu la adora, nuestro corazón la bendice. La calma en medio de la Naturaleza, en pleno campo instiga la imaginación y la hace concebir creaciones nuevas, conceptos desconocidos, ideales sublimizados. Es donde se piensa de la vida sin apasionamientos ridículos, lejos de esa congruencia de formulismos sociales en los que siempre ha predominado la fatuidad consciente que es la más grave de las necesidades. Ensimismados en la contemplación de lo bello, transcurren las horas, silenciosas, pero con un aprovechamiento espiritual incalculable.

En uno de los bancos más próximos al nuestro, hemos descubierto la silueta de un hombre con lentes. Siempre tuvieron para nosotros los hombres que usan lentes un algo indefinido, un no sé qué, que nos produce idiosincrasias inexplicables. Son inteligentes, cuando pretenden pasar por ello. Ver un hombre con lentes, es para nosotros lo mismo que tratar de ver una sociedad de distintos tonos que la nuestra. Los hay de necesidad y los hay del uso. Los de necesidad, para qué decirlo, ellos mismos se delatan; los del uso son intelectuales por fuerza, ridículos por necesidad y fátuos por obligación; los lentes como todo lo que por uso se hace es hasta habituarse.

El hombre de los lentes, á través de estos me ha mirado. No sé lo que habrá pensado de mí, pero lo que sí sé es su obstinación en verme. Yo he continuado sentado sin dar señales de preocupación; al cabo del rato, he vuelto á mirarle y veo con harta sorpresa que el hombre se ha quitado los lentes para apreciarme mejor sin duda; he temblado ante eso por que yo siempre tuve por norma ver las cosas tal y como á mí me parecen, pero al ver un semejante que las mira bajo dos aspectos distintos; ante el pensamiento de que la sociedad necesite declarar el uso de los lentes para apreciarnos unos á otros. ¡Cómo si al hombre de hoy fuese fácil reconocerle viéndole bajo los aspectos que se quiera!... ¡Qué dislate más enorme!

Ante el hombre de los lentes me levanto y pausadamente me alejo de allí para no turbar con mi presencia por más tiempo, el juego de las niñas y la filosófica curiosidad del que aprecia las cosas bajo dos aspectos.

ARTURO DE SALCOIN

(1) Se refiere en la parte oficial de la Revista de discipline carceraire.



vadora, 253.—Liberales, 65.—Demócratas, 9.—Republicanos, 32.—Carlistas, 14.—Integristas, 2.—Catalanistas, 4.—Integristas, 2.—Independientes, 6.

Cortes de 1910: Mayoría liberal, 141.—Liberales disidentes, 71.—Conservadores, 103.—Reformistas 11.—Conjunción republicano-socialista, 13.—Republicanos radicales, 9.—Republicanos independientes, 3.—Regionalistas, 9.—Jaimistas, 9.—Integristas, 2.—Independientes, 9.—Agrario, 1.

### El Arte árabe antiguo

Los árabes de Occidente imprimieron en sus monumentos el sello de su temperamento, creencias y costumbres, aunque en las dos primeras etapas no pudieron prescindir de los resabios adquiridos en sus invasiones y aun aprovecharon no pocos elementos arquitectónicos arrancados como botín; en la Catedral de Córdoba puede demostrarse.

El exterior, frío, de sus edificios acusa su despotismo, y el interior su voluptuosidad.

En los dos palacios y grandes mezquitas usaron la piedra, el mármol y el ladrillo, pero en el resto de sus construcciones amalgamaron tierra arcillosa y consistente, cal, piedrecitas, juncos esponjosos, astillitas de madera y ramas de árbol; también usaron el adobe y el yeso, desde el segundo período, para los estucos decorativos.

Como se ve, los materiales no pueden ser más vulgares, «no ofrecen grandeza ni atrevimiento», como muy bien dice monsieur Quatremere de Quincy.

Al fundar el emirato de Toledo, á pesar de ser dueños de casi toda la península, de que se imponían en Siria, en Egipto y en Persia y de poseer los monumentos faraónicos, aún no tenían personalidad propia; sus correrías no les permitían dedicarse al arte con la tranquilidad precisa; por eso asimilaban elementos del griego y del romano que, unidos al gusto oriental, fueron constituyendo su personalidad.

Las mezquitas primitivas y más célebres fueron: la de Gmar, construida sobre las ruinas del templo de Jerusalén en el año 637; la de Egipto, del 642; la de Damasco, del 705; la de Zaragoza, del 713, dos años después de invadir á España, y la de Córdoba, del 786.

La primera época del arte árabe español ú occidental se desarrolló desde el siglo VIII al XI (259 años); se distingue con el nombre de bizantino. Los elementos arquitectónicos preferidos fueron el arco de herradura con preferencia al semicircular que ya conocían; en los arcos pusieron tren y hasta cinco lóbulos (porciones de círculo) combinados y sobrepuestos; las techumbres eran planas y de madera de alarce, generalmente, con lazos de ensamblaje sin constituir artesonado; la bóveda de medio cañón, descansaba sobre arcos cruzados en opuestas direcciones sin llevar á la ojiva; adoptaron los capiteles cúbicos del estilo románico combinándolos con otros corintios.

En Toledo, Córdoba, Zaragoza, Murcia y Palma hay aún construcciones de este período.

La segunda fase del estilo árabe duró 148 años, desde el XI al XIII, es el estilo «mauritano» ó de transición. Los almoravides y almohades que vinieron á España no influyeron en nada, más bien adoptaron lo hallado para sus construcciones de África.

Sin conseguir en absoluto, olvi-

dar los resabios, fueron más originales; introdujeron los albañiles, bóvedas, hornacinas compuestas de pechinas entrelazadas con gusto, de lo que resultaron las bóvedas estalactitas del Alcázar de Sevilla, dieron mayor esbeltez á los fustes de las columnas, introdujeron los frisos ó alizares de ladrillo esmaltado y cubrieron el resto de las paredes con hojas y molduras, lobuladas, lacerias y leyendas de estuco; los arcos resultaron más elegantes y variados, redujeron los segmentos de la circunferencia y los multiplicaron enlazándolos con simetría; usaron el arco de herradura ojivo, prolongado en sus extremidades. Modelos hay en Toledo, Sevilla, Segovia, Burgos, Granada, Zaragoza y Madrid.

La tercera época es del siglo XIII al XV, 258 años; se le llama español ó granadino y mudéjar.

Aun no ueió el arte árabe emancipado de la influencia extranjera, porque la decoración policroma es persa. Combinó con ingenio profusión de grecas, lazos, leyendas alcoránicas, combinadas con flores y recortes; dieron más amplitud á sus edificios, los arcos de ataurique estaban profusamente decorados con festones, lóbulos y estalactitas y generalmente encajados en un marco á modo de «pulsera ó arrabadi», y en las enjutas pusieron inscripciones, lacerias y hojas combinadas y por el abuso de los ángelados y estalactitas que los orlan, aparentemente, resultan alteradas sus formas. Construyeron techumbres de madera, con casetones poco profundos y lazos de ensamblaje y las cúpulas tenían la forma de piña ó eran semiestéricas como las del siglo XII, aunque más esbeltas y decoradas; algunas veces sustituyeron los alfarges á las bóvedas y ornamentaron los aleros.

El mudéjar no es más que la ingenerencia de los estilos cristianos en el árabe.

Con este nombre lo rebautizó Amador de los Ríos (D. José) no hay gótico-mudejar.

Del estilo mudéjar, lo más rico que existe está en Zaragoza. Hay también en Sevilla, Granada Toledo, Teruel, Guadalajara y Burgos.

ANSELMO GASCÓN DE GOTOR.

## Noticias

Ha pasado un día entre nosotros nuestro querido compañero don Francisco Zapata, de Almazán.

—Se encuentra en Soria, también procedente de la citada villa, el conocido abogado D. Eduardo Martínez de Azagra, querido amigo nuestro.

Por R. O. de 13 del actual y con arreglo al artículo 5.º de la Ley de 4 de Junio de 1908, ha sido nombrado por turno de antigüedad oficial 6.º de Administración de la Junta central de Derechos pasivos del Magisterio de primera enseñanza en Madrid nuestro paisano don Adolfo Felipe Díez, que en la actualidad desempeña el cargo de oficial en el Instituto General, y Técnico de 2.ª enseñanza de Cádiz.

Nuestra más completa enhorabuena.

Desde hace unos días se halla enfermo de algún cuidado el Sr. don Lorenzo Herrero, padre de nuestros amigos D. Guillermo, D. Pablo y doña Andrea.

—También se encuentra enfermo el Diputado provincial D. Gregorio Velasco.

Deseamos el pronto alivio de dichos señores.

**Más de elecciones.**—La próxima contienda electoral de Diputados á Cortes por la provincia, ha relegado á segundo término la de Diputado provincial en la cual luchan D. Sixto Morales y D. Felipe las Heras.

No nos olvidamos nosotros de ella, ni la perdemos de vista y constante que tenemos mucho que hablar y no poco que comentar, ofreciendo á nuestros lectores que tan pronto terminen las elecciones generales nos ocuparemos con nuestra acostumbrada claridad y entereza de todo cuanto sea censurable y motivo de crítica.

**Licenciamiento.**—Se han cursado las órdenes oportunas para que los soldados que cumplan tres años de servicio en filas sean licenciados.

**Aniversarios.**—El lunes 23 se celebrará el funeral de fin de año, en la iglesia de Santa María La Mayor, por el eterno descanso del alma del virtuoso párroco de aquella iglesia D. Isidro Martínez y González.

Con tal motivo, enviamos á la distinguida familia del finado nuestro pesar.

—También se cumple el día 28 del que cursa, el aniversario de la joven Josefa Barrena Alcalde, hija de nuestro querido amigo D. Bonifacio Barrena, maestro nacional de Piquera de San Esteban.

Reiteramos á su familia nuestro sentido pésame.

**Teatro Principal.**—Esta noche á las nueve y por el Cuadro Artístico del Círculo Mercantil, se pondrán en escena las preciosas zarzuelas *Los Granujas* y *El Husar de la Guardia*.

El producto, como saben nuestros lectores, ingresará en la Asociación de Caridad.

El domingo próximo se celebrarán en los salones de los círculos de recreo los acostumbrados bailes de máscaras.

Nuestro querido amigo el abogado D. Amador Molina Díez, ha sido nombrado recientemente Juez de Instrucción de Castellote (Teruel).

Felicitamos á dicho señor y le deseamos muchos triunfos en su carrera.

Nuestro querido amigo D. Daniel Arnal Varea, Secretario del Juzgado municipal de la villa de Almazán hallase bajo el peso de inmensa desgracia.

Su querida hermana Srta. Loreto, ha fallecido en la flor de su vida, víctima de traidora y rápida enfermedad.

Al entierro verificado en el día de ayer, asistió numeroso público, siendo conducido el cadáver por señoras que constituyen la Asociación de Hijas de María de esta población.

Reciba el amigo así como su madre, hermano Sr. Arnal Jefe estación de Torralba y demás familia nuestro sincero pésame á quienes deseamos toda resignación por tan irreparable desgracia.

El joven D. Francisco García Pereda ha obtenido en los exámenes verificados en Madrid el certificado de aptitud como Radio-telegrafista.

Reciba nuestra enhorabuena.

**Senadurias vitalicias.**—Se asegura que de las 17 senadurias vitalicias vacantes que han de proveer después de las elecciones, el Gobierno se propone conceder cinco á los liberales y una á los demócratas.

Se añade que esta última será para el Sr. Montero Villegas (don Avelino).

**La recaudación de Hacienda.**—La recaudación de Hacienda durante la primera quincena de este mes asciende á 31.598.417 pesetas, que, comparada con la de igual mes del año anterior, acusa un aumento de 65.347 pesetas.

Hemos estrechado la mano de nuestro querido amigo el diputado provincial por Agreda D. Anastasio Vitoria.

Este periódico no pertenece al pequeño «trust» de periódicos locales.

Sobre el viaje de los Reyes de Inglaterra y España, dice nuestro colega «Heraldo de Madrid» lo siguiente:

«Por todas partes circulan interesantes noticias, que se comentan en las tertulias y en los Círculos, afirmando que los Reyes de Inglaterra y España se reunirán en Las Palmas durante el próximo Abril

El periódico *El Día* afirma que durante la estancia de Jorge V y Alfonso XIII, el Emperador de Alemania realizará la visita á Gran Canaria que suspendió el año último.

Han llegado varios periodistas ingleses del «Daily Mail», «Daily Mirror», «Daily Chronicle», «Daily Express» y «Daily News», que se muestran reservadísimos. Se organizan varias fiestas en su honor.

### Información Religiosa

Se celebra Misa solemne todos los días en la insigne iglesia Colegial, á las diez menos cuarto, acabada la Hora de Tercia y Vísperas á las tres de la tarde,

Todas las tardes á las seis, en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor, se practica el piadoso ejercicio de la Asociación titulada «Visita diaria al Santísimo Sacramento» terminando los Cultos con la divina bendición y reserva no habiendo exposición en otro Templo de la Ciudad.

Adoración Nocturna Española. Sección de Soria.—Turno de San José—Del 21 al 22—En esta Vigilia (de Carnaval) se permite la asistencia toda la noche, de adoradores de otros turnos; y salir á la Iglesia.

Turno 1.º de San Tarsicio. El 22 á las seis de la tarde en la iglesia de la Mayor.

## Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

**Sección de Seguros.**—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinada (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. Francisco Acebes Maza, Puertas de Pro, 5.

Pruebe usted los exquisitos vinos de mesa DE LA HACIENDA «MONTALBÁN».

Despacho: Plaza de Ramón Benito Aceña, 12 (antes Herradores.)

El Porvenir Castellano no pertenece al pequeño trust de periódicos locales.

Soria, 1914.—Imp. de M. Reglero y Hnos.—Plaza de Aguirre, 2.

58 Roque de Membiel y Salgado.

En el Passo Bernrbit al Civico n.º 1, protegida la casa por un gran espacio de terreno de propiedad de la Sociedad y convertido en jardín; fué adquirida en 1882 por el precio de 96.400 liras. Se compone de 12 departamentos, dos por piso, el valor medio de cada uno es de 7 á 8 mil liras; tiene las siguientes habitaciones; sala, 6 alcobas, cocina, despensa, pieza común y bodega. Una parte de las viviendas poseen jardín y terrazo, otras el terrazo solo, opuesto al jardín.

En la Vía de la Valona n.º 3 con entrada de propiedad, rodeada de cancilla de hierro, adquirida en 1884 por valor de 150.950 liras, se componen de 16 departamentos, de los cuales 8 tienen ocho habitaciones divididas como el anterior y los otros 8 solo seis: el valor de los primeros es de 10 á 14 mil liras, y el de los segundos de 8 mil.

En la Voltorno é Via Rivale, adquirida en 1.º de Marzo de 1885, por el precio de 177.000 liras; existen 30 de-

Higiene Popular

59

partamentos, de los cuales 12 tienen 6 habitaciones, y 18 siete, dos salas, cuatro alcobas y cocina. Hay además cinco terrazos sobre la casa. El valor de los primeros es de 5.200 liras, y el de los segundos 6.000.

Poseen además siete grandes tiendas ó almacenes, jardín con emparrado, y una área de terreno para levantar otra nueva casa que destina la Sociedad para habitaciones.

En Inglaterra el año de 1884, y bajo el patrocinio de S. M. la reina Victoria, se nombró una comisión competente encargada de estudiar con madurez este vital asunto dentro y fuera de la ciudad presentando los planos respectivos. El arquitecto Enrique Robts, ha publicado una brillante Memoria con el título de «The do-rening of the laboring clases», escrito que tuvo una gran aceptación y mereció ser traducido al francés por disposición gubernativa.

Inglaterra tiene actualmente ocho barrios para obreros diseminados por distintos puntos de la metrópoli: cau-



# LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS  
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

“LA ESTRELLA” tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.  
SEGUROS sobre la vida.  
SEGUROS de transportes marítimos.  
SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.  
SEGUROS contra incendio de cosecha.  
SEGUROS de paquetes postales.  
SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

## HERNIAS Y DEFORMIDADES

D. J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopédico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Cano, núm. 22, pral., comunica a todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, con predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada.

Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito.

Corses ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo.

Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas Ventrales contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales. Sección especial de bragueros, precios económicos.

Casa en Barcelona: calle Carders, núm. 44.



# Almacén de Coloniales de Llorente Hermanos.

FABRICA DE JABONES y lejías líquidas

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frío

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en cafés, té, licoras, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados finos y escaibeches.—Aceitunas y todo lo concerniente a este ramo.

Premiado en diferentes exposiciones.

Probad los chocolates “Llorente” marca El León.



Lejía líquida a veinte céntimos litro

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21 Sucursal: Plaza de Aceña, 15

Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

Se rebajan los derechos de consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

Se facilitan pasajes para América.

## El Porvenir Castellano

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.

Cinco pesetas año

Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta.

El de mayor circulación de Soria

EL MEJOR PERIÓDICO  
PARA TODOS

Defensor de los intereses de Soria y su provincia

### TARIFA DE ANUNCIOS

Ha comenzado a regir en este bimensuario la siguiente:

#### En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Idem idem 10 0'15 »  
Idem idem 12 0'20 »

#### En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.  
Idem idem 10 0'10 »  
Idem idem 12 0'15 »

#### En 4.ª plana

Pub. caremos cuantos anuncios se nos envíen debiendo tener muy

en cuenta el anunciante que cuanto mayor sea el número de inserciones más rebaja encontrará en el importe del mismo.

Anuncios por año a precios sumamente económicos.

Se admiten en la página que se desee esquelas de funeral. Se cobrarán según tamaño y lugar.

Los comunicados que no sean de ley abonarán 30 céntimos por línea.

PAGO ADELANTADO

Indiscutiblemente, la imprenta que produce con más economía es la de este periódico. Impresión esmeradísima en cuantos trabajos se nos confían a precios económicos.

## Imprenta de M. Reglero

Y HERMANOS

Plaza de Aguirre, 2,

SORIA

Toda clase de impreso confeccionado en esta casa se distingue por su perfección.

LOS INDUSTRIALES, están convencidos de que servimos bien.

Facturas, cartas y sobres, tarjetas, talonarios, memorandums, etc.

LOS INDUSTRIALES, encargan sus impresos a esta casa,

que cuenta con buena maquinaria y variados tipos, última invención.

Impresos para oficinas, B. L. M. oficinas y cuantos trabajos tipográficos se nos confíen.

Esquelas mortuorias, clase superior, desde CINCO PESETAS 100 Abundante surtido en recordatorios.

SERVICIO RÁPIDO

Papeles comerciales de diferentes clases. Inmenso surtido en tarjetería.

Elegantes trípticos para participaciones de enlace.

Carnets de fantasía para nacimientos.

Prospectos a precios increíbles. Antes de hacer ningún impreso consulte usted a esta casa.

TALLERES:

PLAZA DE AGUIRRE, NUM. 2. Redacción y Administración de “El Porvenir Castellano”

tro pertenecen a la «Sociedad para el mejoramiento de las clases laboriosas,» dos a la «Sociedad metropolitana de las clases industriales;» otro es fundación de un venerable pastor auxiliado de algunas personas caritativas; y el último ha sido creado por lord Kinnaird.

En Groninga, Holanda, el año 1845 se fundó una sociedad benéfica con un capital de 35.000 florines, tomando el 4 por 100 de interés anual; construyó cien casitas distribuidas entre los barrios de la ciudad, arrendándolas a la Junta de beneficencia, quien solamente puede subarrendarlas a las familias obreras por un precio exíguo. El cielo ha bendecido esta obra caritativa y de amor hacia el prójimo, pues al cabo de cuatro años, ó sea en 1749, además de tener ya cubiertos todos sus gastos, había amortizado la décima parte del capital.

En Berlín funciona desde 1847 una sociedad parecida a la anterior, allegando recursos con las acciones industriales y los donativos particulares.

cincuenta centímetros a cuatro metros de largo.

En San Pier d, Arena, existe una Sociedad Anónima Cooperativa, sobre poco más ó menos en las mismas condiciones que la anterior.

La Sociedad Ligure Cooperativa, para la construcción de casas de operarios, establecida en Génova en la plaza Sauli n.º 3; tiene hasta la fecha las siguientes:

En la plaza Manin n.º 93, adquirida el año 1879 por la asignación de 157.000 liras; se componen de 4 tiendas en el mismo piso y de 12 viviendas, dos por piso. El valor de cada departamento es de 10.000 liras. La casi totalidad comprende sala, cinco alcobas, cocina, pieza común, y bodega.

En la plaza Paolo de Navi n.º 4, adquirida en 1880 por la asignación de 75.220 liras; tiene siete departamentos de diversa cabida; con los mismos cuartos que el anterior variando el precio de cada uno entre 10 a 14.000 liras.

## ¡Lampó!

¡Lampó! Nuevo producto para la limpieza y saneamiento de la ropa. No es una lejía. No es tampoco un jabón.

No quema la ropa ni las manos; disuelve perfectamente la grasa y deja la ropa mejor que cualquiera de los sistemas conocidos.

Lampó es sumamente económico, y quien lo usa una sola vez no vuelve a pedir otro producto similar, puesto que ninguno existe que pueda igualarle en resultados.

De venta en Soria: Sres. Llorente Hermanos  
» en Almenar... Don Julio Pérez.  
» en Vinuesa... Don Anselmo Castejón.  
» en Garray... Don Gregorio García.  
» en Gómara... Don Pablo Uriel.

Clinica médico-quirúrgica operatoria  
Licdo. M. Hernando de la Cruz.

SAN LEONARDO (Soria)

exinterno de los hospitales de Madrid; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.